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Aos vinte e um dias do mês de outubro de dois mil e dezesseis, às oito horas, 
reuniu-se ordinariamente o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e 
Administração, sob a presidência do Prof. Danilo Giroldo, com a presença dos 
seguintes membros: Adalto Bianchini, Denise Maria Varella Martinez, Derocina 
Alves Campos Sosa, Dulce Cassol Tagliani, Ednei Gilberto Primel, Giovana 
Calcagno Gomes, Humberto Camargo Piccoli, Ivete Martins Pinto, José Henrique 
Muelbert, José Rodrigo Furlanetto de Azambuja, Lucia de Fátima Socoowski de 
Anello, Marcelo Borges Tesser, Marcelo Gonçalves Montes D’Oca, Marcos Antonio 
Satte do Amarante, Mozart Tavares Martins Filho, Normélia Maria Parise, Patrízia 
Raggi Abdallah, Paul Gerhard Kinas, Rodrigo Desessards Jardim, Renato Duro 
Dias, Ronaldo Piccioni Teixeira, e Vitor da Silva dos Santos. O Secretário, a pedido 
do Senhor Presidente, registrou a presença dos substitutos e o motivo da 
substituição: Eder Dion de Paula Costa, Vice-Diretor da FaDir e Sirlei Nadia 
Shirmer, representando a PRAE (titulares afastados a serviço da Universidade); 
Raul Andres Mendoza Sassi, Vice-Diretor da FaMed (titular em férias); Adriana 
Oliveira Bragagnolo, suplente de Andrea Gonçalves dos Santos, representante dos 
servidores TAE (titular afastada por motivo de força maior); Luiz Felipe Alcântara 
Heckteuer, representando o IE (diretora e vice-diretora afastadas a serviço da 
Universidade). Justificaram a ausência: Nelson Lopes Duarte Filho e Silvia Silva da 
Costa Botelho (o diretor afastado por motivo de força maior e a vice-diretora em 
licença médica); Cleusa Maria Lucas de Oliveira e Júlio Mário da Silveira Marchand, 
respectivamente titular e suplente da representação dos servidores TAE (titular 
afastada a serviço na Universidade e suplente afastado por motivo de força maior), 
Carlos James Scaini e Alessandra Ávila Martins, respectivamente titular e suplente 
da representação da 6ª Câmara (ambos por motivo de força maior). Ausentes sem 
justificativa: Henrique Magalhães Meneses, Katiusche Helena Garcia Marques e 
Kristopher Machado Marques, representantes discentes; Glauber Acunha 
Gonçalves, representante do C3; Daniel Porciúncula Prado, representante da 5ª 
Câmara; Juliana Fausto Flores e Caroline Lemos Segovia, representantes dos 
servidores TAE. Participaram como convidados: os professores Anderson Orestes 
Cavalcanti e Daniele Barros Jardim, representando o PROAAF – Programa de 
Ações Afirmativas; os relatores Aline Guerra Dytz (Física/Licenciatura) e Carlos 
Eduardo da Rosa (Tecnologia em Toxicologia Ambiental); o professor Luiz Eduardo 
Maia Nery e os servidores TAE Diego Davila da Rosa e Claudio Paz de Lima, 
representando a área de planejamento da PROPLAD. Ao iniciar a reunião o Senhor 
Presidente justificou a ausência da Magnífica Reitora Cleuza Maria Sobral Dias, 
informando que encontra-se afastada em viagem a serviço da Universidade. Na 
sequência colocou em discussão a ordem do dia, conforme segue: 1º) Aprovação 
da Ata 076 – Tendo em vista que a ata fora disponibilizada antecipadamente aos 
conselheiros, o Senhor Presidente perguntou aos presentes se havia alguma 
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manifestação a respeito dessa ata. Não havendo manifestações a respeito, a ata n° 
076 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) Indicação do Cons. 
Danilo Giroldo – Homologação do Ato Executivo 026/2016 - luto oficial pelo 
falecimento da servidora docente aposentada IARA MARIA AZENHA – O 
referido AE declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande por motivo 
de falecimento da servidora aposentada Iara Maria Azenha, ocorrido em 
14/09/2016, a qual atuou como docente no magistério superior da FURG por vinte e 
cinco anos e quatro meses. A Indicação foi lida pelo autor. Não havendo 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade; 3º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – 
Homologação do Ato Executivo 027/2016 - luto oficial pelo falecimento do 
servidor docente aposentado CLEBER MENDES – O referido AE declarou luto 
oficial na Universidade Federal do Rio Grande por motivo de falecimento do 
servidor aposentado Cleber Mendes, ocorrido em 17/09/2016, o qual atuou como 
docente no magistério superior da FURG por dezesseis anos e dezesseis dias. A 
Indicação foi lida pelo Senhor Presidente. Não havendo manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 
4º) Parecer 020/2016 da 2ª Câmara - Processo nº 23116.004530/2016-09 – 
Homologação dos atos e resultado do Concurso Público da FaMed – Edital nº 
020/2016 – 1 (uma) vaga para o Campus de Rio Grande, para professor 
Auxiliar-A, Classe A, Nível 1, 40h; na área de conhecimento: Cirurgia 
Traumatológica; para as matérias/disciplinas: Técnica Cirúrgica, Clínica 
Cirúrgica, Clínica Cirúrgica Avançada, Estágio em Cirurgia e Residência em 
Ortopedia e Traumatologia – O processo teve como relator o Cons. Rodrigo 
Desessards Jardim, que, após análise da documentação que instrui o processo, 
votou pela homologação dos atos e resultado do Concurso Público, o qual 
apresentou como único aprovado o candidato Marcos André Mendes da Silva, 
indicando-o para contratação. O parecer foi lido pelo autor. Após a leitura, o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse 
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 5º) Parecer 021/2016 da 2ª Câmara - Processo nº 
23116.004537/2016-12 – Homologação dos atos e resultado do Concurso 
Público da FaMed – Edital nº 028/2016 – 1 (uma) vaga para o Campus de Rio 
Grande, para professor Auxiliar-A, Classe A, Nível 1, 20h; na área de 
conhecimento: Cirurgia Traumatológica; para as matérias/disciplinas: Técnica 
Cirúrgica, Clínica Cirúrgica Geral, Clínica Cirúrgica Avançada, Estágio em 
Cirurgia e Residência em Ortopedia e Traumatologia – O processo teve como 
relator o Cons. Carlos Eduardo da Rosa, que, após análise da documentação que 
instrui o processo, votou pela homologação dos atos e resultado do Concurso 
Público, o qual apresentou como único aprovado o candidato Rafael Chiesa 
Avancini, indicando-o para contratação. O parecer foi lido pelo Cons. Rodrigo 
Desessards Jardim, representante da 2ª Câmara. Após a leitura, o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. O Cons. Raul disse que esta 
aprovação, quanto a aprovação no concurso anterior promovem um sentimento de 
tranquilidade à FaMed com relação a esta área, por serem ambos ótimos 
profissionais. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara 
foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 6º) Parecer 006/2016 
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da 6ª Câmara - Processo nº 23116.007740/2016-41 – Proposta de Edital do 
Processo Seletivo 2017 para o curso de Licenciatura em Educação do Campo 
– ênfase em Ciências da Natureza e Ciências Agrárias - O processo teve como 
relatora a Cons. Aline Dytz, que, após a análise da documentação que instrui o 
processo, votou pela aprovação da proposta de Edital do Processo Seletivo 2017 
para o curso de Licenciatura em Educação do Campo – ênfase em Ciências da 
Natureza e Ciências Agrárias, apresentado pela PROGRAD. O parecer foi lido pela 
Cons. Denise Varela Martinez. Após a leitura o Senhor Presidente colocou o 
assunto em discussão. O Cons. José Henrique Muelbert criticou o critério de 
seleção, por entender que é insatisfatório para ingresso em cursos superiores. A 
Cons. Denise informou que neste ano foram incluídas três questões dissertativas 
em função de um processo constante de avaliação que o referido processo vem 
sofrendo. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi 
colocado em votação, sendo aprovado por ampla maioria, contando com 1 (uma) 
abstenção; 7º) Parecer 007/2016 da 6ª Câmara - Processo nº 
23116.007738/2016-41 – Proposta de Edital do Processo Seletivo 2017 
Específico para Ingresso de Estudantes Indígenas - O processo teve como 
relatora a Cons. Alessandra Avila Martins, que, após a análise da documentação 
que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de Edital do Processo 
Seletivo 2017 Específico para Ingresso de Estudantes Indígenas, apresentado pela 
PROGRAD. O parecer foi lido pela Cons. Denise. Após a leitura o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. O Cons. José Henrique Muelbert disse 
não ser contra o programa de inclusão, apesar de parecer em razão das suas 
constantes manifestações, mas que novamente, pelo terceiro ano consecutivo, é 
obrigado a não concordar que o processo seja restrito a duas provas apenas e que 
a seleção ocorra para quem alcance um mínimo de 20% de acerto em cada uma 
delas, registrando assim sua manifestação de desacordo com a proposta. O Senhor 
Presidente disse que logicamente estas considerações registradas em cada ano 
são motivo de análise das comissões responsáveis pelo processo. A Cons. Denise 
explicou que existe uma comissão responsável pela avaliação de cada processo. 
Registrou sua satisfação neste ano pelo fato de que 3 (três) indígenas estarão se 
formando na FURG. Disse também que os avaliadores do programa de inclusão 
verificam processos de outras instituições anualmente e que o sistema está em 
constante avaliação. Afirmou que há um acompanhamento e uma avaliação 
constante do desenvolvimento acadêmico destes estudantes e que talvez este ano 
seja o último que ocorra o processo no modelo atual. Informou ainda que apenas a 
UFSCAR não possui processo seletivo nestes moldes. O Prof. Anderson Lobato 
disse que no ano passado foi solicitada uma avaliação do desenvolvimento 
acadêmico destes estudantes e que este trabalho demonstrou que o coeficiente de 
rendimento deles em 210 foi igual aos demais estudantes da Universidade e que 
nos anos seguintes verificou-se um crescimento bastante razoável, o que permite 
neste momento uma avaliação positiva do programa de ações afirmativas. Disse 
ainda que a conclusão é de que não há prejuízo para estes estudantes que contam 
também com um regime de tutoria, o que facilita o desenvolvimento das suas 
atividades. O Cons. Marcelo D’Oca disse que na EQA há três estudantes do 
PROAAF no curso de Engenharia de Alimentos e que estes possuem um bom 
desenvolvimento acadêmico em comparação aos demais estudantes. Disse 
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entender que o processo está adequado até em função do número reduzido de 
vagas que é ofertada na FURG. O Senhor Presidente disse que existem 
dificuldades pontuais, o que permite a adequação do processo. O Cons. José 
Henrique Muelbert disse ficar satisfeito com estes dados de avaliação, 
diferentemente do que se viu em anos anteriores, e que estes dados demonstram 
que não há necessidade de um crédito tão baixo para seleção destes alunos. O 
Cons. Marcelo D’Oca perguntou se existem diferenças no desenvolvimento 
acadêmico entre indígenas e quilombolas. O Prof. Anderson Lobato disse que há 
uma diferença positiva em torno de um ponto em termos de coeficiente para os 
quilombolas, mas que isso não permite diferenciar os grupos em razão do número 
reduzido de vagas que existem. Informou que serão lançados dois livros sobre este 
tema ainda este ano. A Cons. Giovana declarou sua satisfação em razão da EEnf 
estar formando neste ano de 2016 o primeiro indígena no curso de Enfermagem e 
disse se emocionar quando lembra desta estudante indígena apresentando seu 
trabalho de conclusão de curso. Disse ser apenas uma vaga no curso, mas que a 
importância disso junto à comunidade indígena é imensa. Disse que pensava 
exatamente como o Cons. José Muelbert no início deste processo de inclusão lá em 
2010. A Cons. Sirlei frisou que há um acompanhamento constante destes 
estudantes e relatou que o processo está sendo cada vez mais qualificado. Citou 
que uma estudante indígena de Psicologia está conseguindo concluir o curso no 
tempo normal, diferente do que acontecia com os primeiros ingressantes. Não 
havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em 
votação, sendo aprovado por ampla maioria, contando com 1 (uma) abstenção; 8º) 
Parecer 008/2016 da 6ª Câmara - Processo nº 23116.007739/2016-16 – 
Proposta de Edital do Processo Seletivo 2016 Específico para Ingresso de 
Estudantes Quilombolas – O processo teve como relatora a Cons. Alessandra 
Avila Martins, que, após a análise da documentação que instrui o processo, votou 
pela aprovação da proposta de Edital do Processo Seletivo 2017 Específico para 
Ingresso de Estudantes Quilombolas, apresentado pela PROGRAD. A Cons. 
Denise fez a leitura apenas dos itens que se diferenciavam do primeiro parecer. 
Após a leitura o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. O Cons. José 
Muelbert solicitou que fosse considerada também para este processo a sua 
manifestação de inconformidade registrada no item anterior da pauta. O Senhor 
Presidente parabenizou as comissões que acompanham o PROAAF e as Pró-
Reitorias envolvidas pelo trabalho realizado.  Não havendo mais manifestações a 
esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
ampla maioria, contando com 1 (uma) abstenção; 9º) Parecer 009/2016 da 6ª 
Câmara - Processo nº 23116.007783/2016-26 – Proposta de Normatização do 
Núcleo Docente Estruturante dos Cursos de Graduação da FURG – O processo 
teve como relator o Cons. Mateus de Moura Rodrigues, que, após a análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de 
Normatização do Núcleo Docente Estruturante dos Cursos de Graduação da 
FURG, apresentado pela PROGRAD. O Senhor Presidente fez a leitura do parecer 
e da proposta de deliberação, com registro de destaques. Após a leitura o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. O Cons. Adalto disse com relação ao 
artigo 4º que há uma recomendação por parte dos comitês que avaliam os cursos 
que boa parte do NDE seja constituída por docentes do ciclo profissionalizante e 
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não apenas por docentes do ciclo básico. Após algumas manifestações dos 
presentes houve o entendimento de que a norma não deve engessar a composição 
do NDE e que o melhor seria que essa orientação fosse realizada na sequência 
pela PROGRAD. Logo após o Cons. Luiz Felipe propôs que fosse acrescentado ao 
final do texto do parágrafo 2º do artigo 6º o trecho “assim como das diferentes 
etapas do mesmo”, sendo esta proposição aprovada por todos. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo 
aprovado por unanimidade; 10º) Assuntos gerais – O Cons. Mozart disse com 
relação ao Plano de Ação 2017 que foi trabalhado junto ao NTI um programa que 
vai permitir a inserção de dados nesse sentido. Disse que a ideia é que até meados 
de novembro possam colher todas as demandas das unidades e para isso vai 
acontecer uma reunião no próximo dia 27 deste mês no prédio da SEAD, e, 
portanto, contam com a colaboração de todos os diretores e pró-reitores para que 
mobilizem os servidores responsáveis para que não deixem de participar deste 
encontro. A Cons. Derocina disse trazer uma reivindicação do conselho do ICHI no 
sentido de que todos os servidores possam portar algum tipo de identificação como 
integrantes da comunidade universitária. O Senhor Presidente disse que isso é uma 
demanda histórica na FURG e que ações neste sentido estão sendo planejadas 
pela administração. O Cons. José Muelbert questionou sobre notícias que andam 
circulando a respeito de possível redução no número de vagas nos cursos de 
graduação das IFES. O Senhor Presidente disse que realmente existe uma 
iniciativa neste sentido, mas que a ideia é de apenas regulamentar a possibilidade 
de redução de vagas. O Cons. Marcos Amarante falou sobre a colocação de totens 
de informação no campus, informando que essa é uma primeira etapa que está 
sendo efetivada tanto em Rio Grande como nos campi fora de sede. Falou sobre as 
interrupções nas vias de circulação e algumas obras em sanitários, desculpando-se 
pelo nível de barulho que isso pode estar provocando, mas que há uma orientação 
para as prestadoras de serviço para que procurem minimizar estes efeitos. O 
Senhor Presidente informou que agora ao final do ano estão buscando o 
descontingenciamento de recursos junto ao MEC, informando que verbas de 
custeio foram descontingenciadas, mas recursos de capital ainda não. Disse que 
isto trás alguns transtornos para o cumprimento dos compromissos da 
Universidade. Disse ainda que na próxima segunda-feira deve participar de 
assembleia geral das categorias, a qual vai tratar sobre a PEC 241 (Proposta de 
Emenda Constitucional). Com relação a EBSERH disse que continuam indo à 
Brasília atrás da liberação das vagas para o HU e relatou que o presidente da 
EBSERH  esteve em Rio Grande em visita ao HU na semana que passou. Na 
sequência o secretário Jorge solicitou espaço para chamar a atenção para o fato de 
que as Unidades Acadêmicas devem indicar seus representantes junto ao 
CONSUN o mais breve possível, em razão de que o mandato dos atuais membros 
se encerra no dia 26 do corrente mês. Aproveitou e fez a leitura da nominata das 
chapas eleitas pelas categorias para o próximo período de dois anos. A Cons. 
Giovana parabenizou a comissão responsável pela organização da 15ª MPU e 
principalmente pelo fato de terem homenageado a Profª Vera Gomes nesta 
oportunidade, salientando que esta professora da EEnf foi responsável pela 
formação de muitos professores que continuam em atividade. A Cons. Denise 
também agradeceu aos coordenadores dos cursos pela participação na Semana 
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Aberta da MPU que ocorreu em parceria com a PROGRAD. O Senhor Presidente 
também registrou seu contentamento afirmando que foi muito boa a lembrança do 
nome da Profª Vera Gomes como homenageada deste ano. Nada mais havendo a 
tratar, às 10h 15 minutos, o Senhor Presidente encerrou a reunião. A ata será 
disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em próxima oportunidade e 
vai assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, 
que secretariei a reunião. 
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